



HEMEROTECA

CINEP

5 AGO. 1972

CENTRO DE INVESTIGACION Y ACCION SOCIAL

BIBLIOTECA - CIAS

BOGOTA - COLOMBIA

anali-CIAS

Publicación Mensual - CENTRO DE INVESTIGACION Y ACCION SOCIAL - Carrera 5ª N° 11-43 - BOGOTA COLOMBIA

Julio de 1972

Número 04

PRESENTACION

Son numerosos los acontecimientos de la vida colombiana que merecen un comentario, que invitan a la reflexión. Algo tratamos de insinuar, como de cos tumbre, en la parte final de esta edición 04 de anali-CIAS.

Sin embargo, ninguno nos parece tan significativo de la realidad nacional, como el juicio que se llevó a cabo en Villavicencio por el asesinato premeditado de 16 indios Cuibas.

Ocho colonos presentes confesaron sin rubor su participación y la de varios reos ausentes, en el crimen de que se les acusaba. Pero el "jurado de conciencia" absolvió a la mayoría de ellos, con el expediente de que obraron con "plena buena fe", ignorancia invencible y error de hecho y de derecho no proveniente de negligencia".

El Juez contradice el fallo de los "jurados". El propio Procurador General de la Nación se queja de la ineptitud del sistema judicial. Los obispos y un numeroso grupo de antropólogos denuncian la podredumbre escondida tras este fenómeno.

Pero la declaración final de los "jurados de conciencia" no es, en forma alguna, un hecho sorprendente: ya con anterioridad habían adelantado algunos de sus miembros ciertas declaraciones para la prensa, en las que compartían las ideas expuestas por los inculpatos. Como en el sonado caso del teniente Calley -autor de una parte del interminable genocidio de Viet-Nam- se ofrece aquí apenas un asomo de la profunda crisis de valores que aqueja a nuestro sistema social.

-0-0-0-0-0-0-0-0-0-

Hace dos años, la prensa colombiana debatió ampliamente el triste caso de los indígenas Guahibos en la región de Planas. Las autoridades prometieron
(Sigue en la p. 3)

CONTENIDO

El mañana de la población.....	4
La Televisión "colombiana".....	10
Colombia en Junio-72.....	12



"severa y exhaustiva investigación". Luego se hizo un notable despliegue publicitario con el reparto de juguetes y baratijas a los indígenas. Y ahí terminó para la opinión pública el "asunto Planas" ...

Por razones socio-económicas se persigue al indígena en su propio territorio; se le expropia (por supuesto sin indemnización) la tierra que secularmente ha sido suya y de sus mayores. Se le somete a un trabajo que equivale a la labor de los esclavos. Es parte del proceso de extinción de los aborígenes, que llega a convertirse en un verdadero etnocidio.

-o-o-o-o-o-o-o-o-o-

El caso de los Cuibas no es aislado. Hemos recordado el de los Guahibos en Planas.

Otro tanto podría decirse de los "cholos" del Pacífico, cargueros en las explotaciones de madera.

Y los indígenas del Vaupés y Guainía (Macrotucanos principalmente) objeto de negociación por parte de los caucheros colombianos y brasileños.

O los guajiros, operarios en las minas de yeso, a quienes se paga con hojas de coca. Y muy cerca de ellos, los Kogui de la Sierra Nevada, que sufren día a día el avance de los "civilizados" sobre sus tierras.

-o-o-o-o-o-o-o-o-o-

El juicio de Villavicencio es apenas un hecho más. La publicidad que se le ha concedido quizás sirva a muchos para reflexionar sobre la crisis de valores que aqueja a nuestro sistema en su totalidad; a lo mejor ofrezca ocasión para que se vean las implicaciones económicas y culturales de la terrible realidad que viven estos colombianos, culpables de defender sus derechos, ante los ataques de los "civilizados" colonos y terratenientes. Sujetos a ser asesinados "de buena fe".

Cuando alguien, por analfabeto que sea, puede alegar su ignorancia de que "matar indios fuera malo", el síntoma de podredumbre y descomposición de nuestros sistemas sociales no puede ser más evidente.

Si esta defensa es aceptada en un juicio, el hedor se hace insoportable.

-o-o-o-o-o-o-o-o-o-

La edición 04 de anali-CIAS entrega dos trabajos de especialistas, para el análisis de sus lectores.

En el primero de ellos, Alejandro Angulo esboza una proyección de los planes de planeación demográfica. Sociólogo (U. de California), Teólogo (U. Javeriana) y Doctor en Demografía (U. La Soborna), el autor tiene elementos de juicio más que suficientes para acercarse a esta problemática.

Posteriormente Jorge Luis Puerta, técnico en Comunicaciones Sociales y Licenciado en Filosofía, nos adelanta algunas reflexiones a propósito de una investigación de más largo alcance que personalmente está desarrollando sobre la T.V. en Colombia.